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“超级灯泡”使用寿命为25万小时
飞利浦发明的，获得1000万美元奖金

全球资源日益减少，环境破坏日趋严重，能源节约因此变得更为重要。秉承这一理念，美国能源部三年前开始举办竞赛，鼓励该国
主要照明产品生产商开发效率更高、技术更先进的新产品，以为家庭和产业节约能源。

这就是著名的“照亮明天”照明竞赛奖。华盛顿刚刚宣布了2011年的大赛获奖者，美国飞利浦电子设备公司获得其中一个奖项，其
比赛内容是生产一种能够取代当前美国使用的普通60瓦灯泡的更加高效的灯泡。

经过数月努力工作，飞利浦公司开发出一种LED灯泡，无论效率、质量、寿命还是价格都符合比赛的严格要求。
该灯泡耗电仅9.7瓦，使用寿命为25万小时(目前普通灯泡的标准是耗电60瓦，使用寿命1500小时)，能够保持与普通灯泡同样的照

明度。尽管2012年投入市场后初始价定在30欧元左右，但厂家预计10年内价格可降至初始价的1/4。
我们可以通过以下计算了解这个新产品的重要意义：美国每年出售4.25亿个60瓦灯泡，因此使用新超级灯泡取代这些普通灯泡意

味着可以节约83%的能源，折算成货币就是每年39亿美元。此外它还能避免2000万吨二氧化碳排放。节约的这些能源相当于华盛顿
特区每年用电量的三倍，能够为1800万户家庭提供照明。

作为奖励，飞利浦公司将获得1000万美元奖金以帮助该公司生产首批“超级灯泡”。
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发改委发布《中国逐步淘汰白炽灯路线图（征求意见稿）》

2016年 我们将和普通白炽灯“拜拜”
白炽灯替换为节能灯，全国每年可节电480亿千瓦时

郑州没有节能灯生产企业，LED灯企业有三四家，投资都是上亿元

8月8日，继全球十几个国家和地区陆续发布白炽灯淘汰计划之后，中国
也发布了《中国逐步淘汰白炽灯路线图（征求意见稿）》，计划从2016年10月1
日起，中国彻底淘汰使用普通照明用白炽灯。

聚焦郑州，这个计划对我市的灯泡企业会带来什么影响，而我市使用白炽
灯的情况又如何呢？ 晚报记者 李丽君 实习生 赵柳影/文 晚报记者 马健/图

发改委拟要求5年后彻底淘汰白炽灯
日前国家发改委发布《中国逐步淘汰白炽灯路线图（征求意见稿）》，计划从2016年10月1日起，禁止销售

和进口15瓦及以上普通照明用白炽灯。向社会公开征求意见，截止日期为8月22日。中国淘汰白炽灯路线图
的最终定稿将于今年10月1日正式发布。

国家发改委表示，中国是白炽灯的生产和消费大国，2010年白炽灯产量和国内销量分别为 38.5亿只和
10.7亿只。据测算，中国照明用电约占全社会用电量的12%左右。如果把在用的白炽灯全部替换为节能灯，
每年可节电480亿千瓦时，相当于减少二氧化碳排放4800万吨，节能减排潜力巨大。

淘汰目标产品为普通照明用白炽灯，但不包括反射型白炽灯、聚光灯、装饰灯等其他类型白炽灯以及特殊
用途白炽灯。业内人士认为，中国淘汰白炽灯路线图的发布与逐步落实，将给节能灯和LED产业带来利好。

普通白炽灯销量越来越少，只占20%

淘汰白炽灯，无疑将利好节能灯产业，
它们所能分到的市场“蛋糕”将更多。

“淘汰白炽灯，必然会使节能灯、LED
灯的市场份额越来越大，从而迎来快速
发展的春天。”河南艾辉照明电器有限公
司郑州物流中心负责人张巍说，目前，由
于价格相对较高，市民对于节能灯、尤其

是 LED 灯的接受能力还很有限，一旦淘
汰白炽灯，则传统民用照明的市场将会
被迅速占领。“这样一来，销售量上去了，
节能灯和 LED 灯的市场价格便会逐渐下
降，让市民更容易接受，这是产品发展的
必然规律。”

而郑州家明节能技术公司负责人刘亚

柯也表示，目前，LED 灯的价格每年正以
15%~20%的比例在下降，如果白炽灯被淘
汰，LED灯的发展前景将会更加光明。

据河南省照明协会名誉理事长崔元日
介绍，目前，郑州没有生产节能灯的企业，而
生产 LED 灯的企业有三四家，规模还比较
大，投资都是上亿元。

市
场近几年，许多细心的市民发现，作为传

统的照明工具，普通白炽灯已经渐渐淡出人
们的视野，开始被各种节能灯所取代。难道
我们真的要和普通白炽灯说“拜拜”了吗？
昨日上午，记者走访了郑州市内的灯城、超
市、五金店，发现目前白炽灯的市场份额正
在直降。

在伊河路正道思达超市中，展架上摆出
的白炽灯主要有飞利浦、亚宇两种，价格分
别为 2.5 元和 4.8 元，而节能灯品种更为多

样，有欧司朗、比丹路等六七种，最便宜的促
销价也要 8.5元一个，最贵的高达 32元。据
销售员王女士介绍，前来买白炽灯的市民还
不少，主要还是看重价格便宜。

而在文化宫路一些五金店中，也大多销
售有普通的白炽灯，一般都为“沪字”牌，价
格则更便宜，100瓦以下的只卖1元一个，150
瓦的为 1.5元，200瓦的为 2元。“买的人越来
越少了。”老板们普遍反映。

在淮河路灯城，虽然有些店铺也销售普

通白炽灯，但货架上几乎看不到，摆放的都
是节能灯。“从2010年开始，购买普通白炽灯
的市民越来越少，每月的销售量直降 40%。”
灯城某灯具店的李老板说，现在他们每天销
售的照明灯中，节能灯数量占到80%，而普通
白炽灯只有约 20%，“现在买白炽灯的，基本
上是一些老小区、城中村的居民、装修工人，
或者制作水晶灯的，销售量很小。每次进
货，我们都是想起来了进几盒，想不起来就
不进了。”

讲
述说起灯泡，许多 80后可能都不知道，很

早的时候，我们郑州也有一家白炽灯灯泡生
产厂。

1958年 4月，由郑州市商业局负责筹建
地方国营郑州灯泡厂。最初生产的灯泡成
本高，质量差，大量积压。1965年，通过派出
工作人员和技术人员赴上海学习同行业的
先进经验，灯泡点燃寿命超过了国家标准，
外观质量也有了明显改进。

黄河路 82号，郑州灯泡厂，郑州唯一一
家大型照明类工厂。后来，由于机械技术的
进步，生产灯泡的能力增强，导致产大于销的
局面，1997年3月，该厂宣布破产被郑百文收
购，当年底改名变电光源公司，继续生产灯
泡，2000年6月全线停产。直到2003年，改制
成河南通力房地产有限公司被开发。至此，
郑州灯泡厂彻底从郑州人的生活中消失。

“当年我们可是全国 36强，那时候想买

灯泡还得找厂长批，一盒 25只……”回忆起
当年厂里的情况，今年63岁的杨培志依然非
常骄傲。

杨培志是 1977 年调到郑州灯泡厂上班
的，住在黄河路45号院。“现在我们厂还有三
个家属院都在黄河路上，共416户，我们这是
北院，我们这些老人家里大部分还在用着我们
自己生产的灯泡，不过现在听说对眼睛不好，
我们也准备改用节能灯了，要提高认识嘛。”
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郑州暂时没节能灯生产企业
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国家尚无含汞节能灯
回收政策

目前，我国生产节能灯的主要原材
料是荧光粉，而荧光粉的主要原料是稀
土。据悉，在近半年的时间内，稀土价
格已经涨价 1至 6倍不等。最近，纯度
≥99.99%的稀土单一氧化物——氧化
铕，已达到了每吨 1900万元，这已经是
白银价格的两倍多。

不过有消息报道，现在已经有比传
统节能灯更加先进、更加节能的LED灯
泡，它用的原料是硅，比起稀土来说常
见得多。

白炽灯的工作原理是把灯丝通电
加热到白炽状态，利用热辐射发出可
见光。虽然节能灯比普通白炽灯节电
60%~80%，使用寿命长 4~8 倍，亮度是
普通灯的 5 倍，照明用电占用电量
12%。但节能灯却存在回收难的问题。

据了解，节能灯棒中的汞可能对健
康造成威胁。一盏普通节能灯的含汞
量约为 0.5 毫克，但汞在常温下即可挥
发，节能灯破碎后，瞬间可使空气中的
汞浓度超标上百倍，大大超出人体可承
受的最大允许浓度。按一支普通节能
灯含汞量 0.5 毫克计算，可能污染到
1000升水或300立方米空气。

对此，崔元日建议市民在使用节能
灯时，尽量不要打破，并且不要把破损的
节能灯随意地扔入垃圾箱。“目前，国家
也没有回收含汞节能灯的相关政策，我
建议国家应该提供补贴，让生产厂家承
担起集中回收节能灯的义务。”
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